

## La galère, la vie sans le haut débit

Comment faire quand son entreprise n'a pas accès au haut débit ? 100% de la Bretagne devrait être reliée à la fibre en 2026. En attendant, les entreprises bretonnes, particulièrement en zone rurale, recherchent des solutions alternatives pour accéder au haut débit. Un enjeu essentiel à l'heure des logiciels de gestion en ligne et de la dématérialisation.

▶ **A lire notre enquête :** [Les PME bretonnes en quête de haut débit](#)

# 18 mai

## 📌 La valorisation des PME remonte

Le prix moyen d'acquisition d'une PME en Europe équivaut à 10,6 fois son Ebitda. C'est ce que révèle le dernier baromètre du fonds d'investissement Argos Wityu et la plateforme de gestion des opérations de M&A Epsilon Research. Cet indice mesure l'évolution de la valorisation des PME non cotées de la zone euro lors d'une prise de participation majoritaire. Sur le premier trimestre de l'année, le prix d'acquisition est remonté de 10 à 10,6 fois l'Ebitda. Cela reste en retrait par rapport aux 11,6 constatés l'an passé, mais le niveau de valorisation reste élevé, supérieur à celui qu'il était avant le déclenchement de la crise sanitaire. Si la guerre en Ukraine n'a pas d'impact pour le moment sur la valorisation des PME, elle commence à en avoir sur le nombre de transactions, qui ont baissé de 25% en mars, par rapport aux deux premiers mois de l'année.

## Des aides financières pour garder la pêche

Pour éviter que les pêcheurs français boivent la tasse face à la hausse de leurs charges d'exploitation suite à la guerre en Ukraine, le gouvernement vient de mettre en place une aide financière. Deux décrets du 12 mai encadrent cette subvention exceptionnelle. Pour les pêcheurs, « le calcul se base sur les achats de carburant réalisés par le demandeur du 17 mars 2022 au 31 juillet 202 », précise le décret n°2022-802. De leur côté, les conchyliculteurs pourront, eux aussi, bénéficier d'un coup de pouce financier qui sera fonction des "surcoûts des dépenses d'intrants constatés entre les mois de mars et de

septembre". L'instruction des demandes est confiée aux directions inter-régionales de la mer. Un arrêté ministériel doit encore préciser les conditions d'accès à ces aides, leurs montants et les conditions de versement.

## Chute des ventes de voitures neuves en Europe et en France en avril

Les ventes de voitures neuves ont chuté de 20,6 % en avril au sein de l'Union européenne, selon les chiffres de l'Association des constructeurs européens (ACEA). Avec 684 000 véhicules neufs vendus, il s'agit du plus faible mois d'avril enregistré par l'Association des constructeurs européens (ACEA) depuis 1990 (si l'on excepte l'année 2020). Le marché français s'est pour sa part effondré de 22,6 % selon l'ACEA.

## La Poste veut rouler au vert

Voilà de quoi redonner un peu de baume au cœur à l'industrie automobile : le groupe La Poste annonce qu'il va investir 600 millions d'euros pour verdir ses moyens de transport. Il va notamment faire l'acquisition de 8 000 véhicules utilitaires électriques et de 1 000 vélos cargos pour les trajets du premier et du dernier kilomètre.

## CMA CGM embarque avec Air France-KLM

Acteur mondial du transport maritime et de la logistique, CMA CGM s'associe à Air France-KLM dans un partenariat commercial de long terme dans le fret aérien. Le groupe marseillais entre au capital de la compagnie franco-néerlandaise à hauteur de 9 %.

▶ **A lire :** CMA CGM fait son entrée au capital d'Air France-KLM

## L'équipementier aéronautique Meggitt installe sa nouvelle usine à Avrillé

La future usine de l'équipementier aéronautique Meggitt, installé actuellement à Avrillé (Maine-et-Loire), sera construite dans le secteur de la Baratonnière, toujours à Avrillé, à horizon 2025. Le nouvel équipement de 14 500 mètres carrés nécessite un investissement d'environ 26 millions d'euros.

▶ **A lire :** L'équipementier aéronautique Meggitt installe sa nouvelle usine à Avrillé

## 250 entreprises prêtes à vibrer au son de la musique metal

Associer l'image de son entreprise à celle, parfois sulfureuse, du festival de metal Hellfest qui se prépare à signer son grand retour, dans le vignoble nantais, après une pause Covid. Des dizaines de PME n'ont pas hésité. Le club d'entreprises de ce festival au budget de 40 millions d'euros regroupe 250 entreprises. Partenaires, prestataires, mécènes forment un écosystème où business et créativité jouent la même partition.

▶ **A lire :** [Ces entreprises dans l'antre du Hellfest](#)

## 17 mai

### Le taux de chômage en légère baisse au 1<sup>er</sup> trimestre 2022

Le taux de chômage est quasi stable au premier trimestre 2022 à 7,3 % de la population active en France (hors Mayotte), soit 2,2 millions de personnes, contre 7,4 % au 4<sup>e</sup> trimestre 2021, selon les chiffres publiés le 17 mai par l'Insee. Cet indicateur est inférieur de 0,8 point à son niveau un an auparavant, et 0,9 point au-dessous de son niveau d'avant la crise sanitaire, soit son plus bas niveau depuis 2008, estime l'Insee.

### Des jours de congés pour les règles douloureuses

Le sujet n'est pas (encore) sur la table d'Elisabeth Borne. Mais sur celle de Pedro Sánchez, le Premier ministre espagnol. Le gouvernement ibérique est en effet en train d'examiner un projet de loi autorisant les congés menstruels. Les femmes souffrant de règles douloureuses ou invalidantes pourraient bénéficier, sur certificat médical, jusqu'à 5 jours de congés par mois, indiquent nos confrères de RMC. Si le projet de loi va à son terme, il s'agira d'une première en Europe. Mais pas au monde : les congés menstruels existent dans quelques pays d'Asie, à commencer par le Japon qui les a mis en place au lendemain de la Seconde guerre mondiale. Certaines entreprises françaises le proposent également à leurs salariées, [comme la start-up toulousaine Louis](#), un fabricant de mobilier de bureau qui l'a mis en place depuis le mois de mars.

### Le télétravail, c'est bon pour la productivité

Les salariés ne profitent pas du travail à distance pour buller ou procrastiner. Au contraire, le télétravail favorise la productivité. On doit cette conclusion à un récent rapport du Conseil national de la productivité (CNP), une instance rattachée à Matignon présidée par Natacha Valla réunissant une quinzaine d'économistes. « L'accélération du recours au télétravail lié à la crise sanitaire pourrait finalement aboutir à un gain durable de productivité », assure le rapport du CNP. Un gain que les économistes ont cherché à évaluer. « L'extension du télétravail d'environ 5% à 25% de l'emploi total pourrait améliorer la productivité d'environ 9 % », estiment-ils. Attention toutefois, préviennent-ils, la productivité, ce n'est pas forcément la santé. Le travail à distance « a conduit également lors de la crise sanitaire à dégrader pour certains les conditions de travail et à aggraver les risques psycho-sociaux », même si ces derniers ont aussi été pu liés à la crise du Covid. Aux entreprises de s'adapter pour trouver la bonne formule et les bonnes pratiques managériales pour que le télétravail devienne synonyme à la fois de productivité et de santé.

## La montée en puissance du recyclage

Paires de chaussures, vêtements, pots de yaourt ou fenêtres : aujourd'hui tout, ou presque, se recycle. Confortées par la hausse des prix des matières premières, de plus en plus d'entreprises, par convictions écologiques, poussées par la législation ou par calcul économique, se lancent dans le business du recyclage. Nos déchets pourraient-ils devenir le pétrole de demain ? Peut-on vraiment tout recycler et à quel prix ? Quels défis doivent relever les business du recyclage pour devenir pérennes ?

▶ **A lire, notre enquête sur** [les nouveaux business du recyclage](#)

## En région : Safilin relocalise une partie de sa production de fil de lin

La production est désormais lancée au sein de la nouvelle filature que Safilin a réimplantée à Béthune (Pas-de-Calais). Une trentaine d'opérateurs a été recrutée pour produire, dès 2023, deux tonnes de fils de lin destinés à l'habillement comme aux produits pour la maison.

▶ **A lire :** [Safilin inaugure sa filature pour relocaliser une partie de sa production de fil de lin](#)

## Une nouvelle usine pour faire décoller Guimbal

Sur le marché des petits hélicoptères, l'entreprise aixoise Guimbal tire son épingle du jeu. Le gain d'un marché de plus d'un million d'euros lié au ministère de la Défense amène la PME à envisager la construction d'une nouvelle usine en 2023.

▶ **A lire :** Guimbal envisage la construction d'une nouvelle usine d'hélicoptères

## 16 mai

### Élisabeth Borne nommée Première ministre

Trois semaines après sa réélection, le président de la République Emmanuel Macron a choisi le 16 mai Élisabeth Borne comme nouvelle Première ministre et l'a chargée de former un gouvernement. L'actuelle ministre du Travail a occupé plusieurs postes au gouvernement depuis mai 2017.

### La Commission européenne revoit ses prévisions de croissance à la baisse

La croissance du PIB réel devrait s'élever à 2,7 % pour 2022 dans l'Union européenne et la zone euro, contre 4,0 % prévus initialement, d'après les estimations publiées par la Commission européenne. La croissance 2023 a, elle aussi, été revue à la baisse à 2,3 % (-0,5% dans l'UE et - 0,4% dans la zone euro). "L'invasion de l'Ukraine par la Russie a créé de nouveaux défis, rappelle la Commission. En exerçant de nouvelles pressions à la hausse sur les cours des matières premières, pressions qui entraînent de nouvelles ruptures d'approvisionnement et accentuent l'incertitude, la guerre renforce les vents contraires (...)"

### Inflation record en zone euro

"Les prix de l'énergie poussent l'inflation à des niveaux record", a indiqué la Commission européenne. Dans la zone euro, l'inflation globale a bondi à 7,5 % en avril, soit "le taux le plus élevé de l'histoire de l'union monétaire". Elle devrait atteindre 6,1 % en 2022, puis reculer à 2,7 % en 2023. Il s'agit, pour l'ensemble de l'année 2022, d'une révision à la hausse considérable comparée aux prévisions de l'hiver 2022 (3,5 %).

## 30 à 40 milliards d'euros pour que les entreprises se lancent dans la décarbonation

Moins d'impôts pour permettre aux entreprises de financer la décarbonation de l'économie. La transition est un enjeu pour les entreprises, y compris financier. Président du Medef, Geoffroy Roux de Bézieux estime qu'elle coûterait 30 à 40 milliards d'euros par an aux entreprises tricolores.

▶ **A lire :** [Le Medef estime à plus de 30 milliards d'euros la facture de la décarbonation pour les entreprises](#)

## Renault se désengage de Russie

Le groupe automobile français Renault a annoncé le 17 mai son désengagement de Russie, où il emploie 45 000 salariés. Le constructeur va vendre ses actifs à l'Etat russe. Dans le détail, le conseil d'administration de Renault a approuvé un accord pour céder 100 % de ses parts dans Renault Russie à la Ville de Moscou et sa participation de 67,69 % dans Avtovaz (fabricant des véhicules Lada) à Nami (l'Institut central de recherche et de développement des automobiles et des moteurs). Renault garde cependant une option de rachat de sa participation dans Avtovaz pendant 6 ans.

## McDonald's quitte aussi le marché russe

Après 30 ans de présence, McDonald's va quitter le marché russe. La chaîne américaine de fast-food a déjà entrepris des démarches pour vendre toutes ses activités dans le pays. L'enseigne y avait déjà fermé ses restaurants début mars. Le géant américain juge sa présence intenable et contraire à ses valeurs, suite la crise humanitaire causée par la guerre en Ukraine.

McDonald's emploie 62 000 salariés en Russie. La firme s'oriente vers une vente à un acheteur local et souhaite retirer son logo, son nom et ses menus des restaurants.

## L'actionnariat salarié a doublé dans les PME

L'actionnariat salarié a doublé dans les PME entre 2015 et 2021, passant de 4% à 9%. C'est le résultat de la seconde édition du "Panorama dans l'actionnariat salarié dans les PME" Eres - OpinionWay. Par ailleurs, plus de 8 PME sur 10

considèrent qu'associer des salariés au capital de l'entreprise est une bonne chose. Et trois quarts d'entre elles soulignent son efficacité pour motiver, impliquer et fidéliser les salariés.

## La stratégie industrielle gagnante de Port-Jérôme

Orientée depuis de nombreuses années vers une industrie raisonnée, la stratégie de la zone industrielle de Port-Jérôme, en Seine-Maritime, porte ses fruits avec l'annonce de l'implantation de plusieurs projets d'envergure sur son territoire. Le dernier en date, celui de l'américain Eastman, présente l'un des plus importants projets du pays en matière d'industrie, avec à la clé un investissement de 850 millions d'euros.

 **A lire :** [\[Enquête\] Comment Port-Jérôme a développé une stratégie industrielle gagnante](#)

# 13 mai

## L'inflation retourne 37 ans en arrière...

L'Insee persiste et signe. La hausse des prix sur un an a bel et bien atteint +4,8 % en avril, a confirmé, aujourd'hui, l'institut statistique. Un chiffre conforme à sa première estimation, parue il y a deux semaines. Un tel niveau n'avait plus été atteint depuis novembre 1985 ! Le mois dernier, seules deux baisses ont été enregistrées : les produits de santé (-0,1 % par rapport à mars) et l'énergie (-2,5 %), laquelle reste toutefois à des sommets sur un an (+26,5 %). Mais, désormais, l'inflation est aussi soutenue par l'alimentation (avec un bond des huiles, produits laitiers, café et viandes), ainsi que les services, propulsés notamment par les transports (+15,7 % en douze mois, soit 9,6 points de plus qu'en mars).

## ... la consommation risque d'en pâtir...

Et si l'inflation finissait par ruiner la consommation des ménages ? Déjà chancelantes au premier trimestre, les dépenses des Français pourraient sérieusement reculer, à en croire une enquête réalisée par l'institut CSA Research pour Cofidis. Ainsi, 81 %, des 1 510 personnes interrogées du 28 mars au 4 avril, prévoient de restreindre leurs achats dans les douze

prochains mois. Elles raboteront surtout leurs sorties (à 55 %) et voyages (41 %), mais aussi l'habillement (45 %) et les loisirs (38 %). Plus inquiétant encore, un quart des répondants s'apprête à rogner sur leur budget chauffage et quasiment autant (23 %) sur leur alimentation. Et pour cause : les deux tiers des sondés assurent déjà que "la situation internationale a eu des conséquences sur leurs finances personnelles". Pas si étonnant, au vu des derniers chiffres de la Dares sur les salaires (voir ci-dessous).

### **... les salaires en souffrent déjà**

Tout augmente, sauf les salaires. La formule est bien connue. Et elle n'a sans doute jamais été aussi vraie. Certes, au premier trimestre, l'indice du salaire mensuel de base dans le privé, tel que relevé par la Dares (ministère du Travail), a progressé d'1,1 % en trois mois, et même de 2,3 % en un an. Sauf que cet indicateur, correspondant au salaire brut pur et dur (avant déduction des charges, et sans les primes ni les heures supplémentaires), doit être "[mis] en regard de l'inflation". Et là, ça change tout, puisque la rémunération affiche alors une *baisse* de 2,3 % en un an. Avec même des creux à -2,6 % dans la construction et -2,7 % pour les professions intermédiaires et les cadres.

### **Automobile : quand le virage électrique change le visage de Renault**

Renault en route vers une grande réorganisation. Le groupe français travaille à rassembler toutes ses activités électriques et logicielles, au sein d'une nouvelle "entité autonome", installée dans l'Hexagone. Quatre usines régionales rejoindraient ce futur "pôle d'excellence".

### **Cybersécurité : la filière incitée aux "synergies"**

L'union fait la force. Ce nouveau mantra de la filière cybersécurité vient de trouver une nouvelle traduction avec la conclusion d'un partenariat entre Bpifrance et le tout nouveau Campus Cyber de La Défense. Les deux promettent un "plan d'actions commun" pour "accompagner la croissance des start-ups du secteur" et la structuration de l'écosystème national. Avec un maître-mot : "synergies" entre des acteurs (jeunes pousses, grands groupes et centres de recherche), jugés "encore trop fragmentés".

### **Energie : les TPE-PME poussées vers l'hydrogène**

La saison est décidément propice aux mariages. Dans l'énergie cette fois, les chambres de commerce et d'industrie (CCI) font cause commune avec France Hydrogène, représentant les acteurs engagés sur cette technologie d'avenir. L'objectif est précisément de promouvoir l'hydrogène auprès des TPE-PME et d'associer ces dernières "au développement de la filière". Elles "pourront [y] trouver un relais de croissance et/ou des solutions utiles pour leurs usages propres", assurent les deux organisations. L'enjeu est aussi de trouver des débouchés pour le secteur. Ou, pour le dire plus diplomatiquement, comme le président de France Hydrogène Philippe Boucly, cité dans le communiqué : il s'agit d'"oeuvrer [à] l'ancrage territorial et [au] contenu local des projets de production et de transport d'hydrogène, et la réindustrialisation de nos territoires", alors que les entreprises de la filière multiplient les nouveaux projets actuellement (scooters de Pragma Industries ; camion de Symbio, Michelin et Faurecia ; station de recharge mobile d'Ataway...).

## La logistique appelée à voler au secours de l'Ukraine

Acteurs de la logistique, Bruxelles a besoin de vous ! Pour aider l'Ukraine à faire sortir du pays ses stocks de produits agricoles, bloqués par l'invasion russe, la Commission européenne a lancé plusieurs appels aux entreprises. D'abord? "rendre disponibles d'urgence des moyens de transport" nécessaires aux opérations de fret (wagons, citernes, camions, navires, etc.). Ensuite, "produire, prêter et/ou vendre des matériels mobiles de chargement de céréales aux sites de transbordement" frontaliers qui en ont besoin. De son côté, l'UE va créer une "une plate-forme logistique de mise en relation", de manière à faciliter ces échanges. Elle envisage également d'accorder des "garanties financières complémentaires" aux transporteurs prêts à se rendre en Ukraine, de sorte de couvrir au mieux leurs éventuels pertes ou dommages dans le pays.

## 12 mai

### Prix de l'énergie : l'Etat colmate les brèches

On connaissait déjà le "bouclier tarifaire" pour les ménages et les petites entreprises. Voici venue la rustine financière pour les activités les plus gourmandes en énergie. Cette subvention, prévue dans le plan de résilience,

visé à éponger une partie des surcoûts liés à la flambée des prix du gaz et d'électricité. En attendant son lancement en juin, le gouvernement en a rectifié les modalités. Sans vraiment parvenir à les simplifier, bien au contraire.

▶ **A lire :** L'aide aux activités les plus consommatrices d'énergie revue et corrigée avant son lancement

## Le bâtiment ne faiblit (quasiment) pas

Les difficultés s'accumulent, la croissance aussi, pour les artisans du bâtiment. En début d'année, leur activité n'a pas faibli... leur trésorerie et leurs marges, si, selon la note trimestrielle de conjoncture de la Capeb, leur principale organisation patronale.

▶ **Sur le même sujet :** Dans le Maine-et-Loire, la Fédération française du bâtiment s'inquiète pour l'avenir des entreprises

## L'agroalimentaire compte bien augmenter ses prix

C'est LE sujet du moment dans les entreprises : comment répercuter la hausse de leurs coûts sur leurs clients ? L'agroalimentaire n'échappe pas à la question. Et la FNSEA, principal syndicat agricole, compte bien obtenir gain de cause. « Depuis le déclenchement de la guerre en Ukraine, a expliqué sa présidente sur *RMC*, il y a une augmentation de toutes les charges, encore plus qu'auparavant. » Et de citer les cours de l'énergie, du carton, de l'acier, des transports... dans un contexte de grippe aviaire et de sécheresse en France, mais aussi de confinements anti-coronavirus en Chine. « Donc produire coûte plus cher, à la fois pour les agriculteurs et les industriels, a poursuivi Christiane Lambert. Or, si on veut maintenir les entreprises et l'agriculture en France, il faut accepter ces hausses » de prix sur les produits alimentaires. C'est justement tout l'objet des négociations commerciales, rouvertes fin mars, avec la grande distribution. Laquelle « [tarde] à rendre réponse aux industriels qui s'inquiètent », a déploré la patronne de la FNSEA.

▶ **Sur le même sujet :** Les industries agroalimentaires bretonnes espèrent beaucoup de la loi Egalim 2

## Numérique : Sencrop poursuit sa moisson